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越雷池

新赛季的中超联赛终于启

幕，只是它丢失了又一个春天。

虽然比起 7月才开赛的

2020赛季 ，2022赛季总算还早

了一个月。 但这个被疫情不断

打扰甚至禁锢起来的职业联赛正

在失去职业联赛的模样。 无法恢

复主客场制， 大部分场次空场举

行， 赛制变得越来越奇怪……谁

也没想到，这样的“临时过渡期”

已经持续了两年， 很可能会延续

到第三个赛季结束。

比疫情更致命的是联赛本身

正濒临破产。 多数俱乐部陷入严

重的财政危机， 而且这一危机无

解———过去二十年里， 不少欧洲

联赛也出现过部分著名俱乐部陷

入财政困境， 最终以俱乐部破产

重组而告终， 但中超的问题是普

遍现象，而非个例。 究其原因，中

超从来没有搭建起俱乐部造血体

系， 所有俱乐部都依靠母公司或

投资方的巨额注资运营， 投资公

司还集中在地产等少数几个行

业，一旦行业出现波动，瞬间就在

中国足坛掀起滔天巨浪。

悲观地说， 这个困境几无可

能改变———过去两年， 不少球队

勉力支撑， 但过去没有自我造血

功能， 在目前这个还加入疫情特

殊变量的时期更不可能创立起

来， 最终各俱乐部只是累积下更

多的债务。 另一方面，我国整个足

球行业前景之灰暗恐怕已是路人

皆知， 无论是联赛还是国字号的

成绩与声望都跌入谷底， 疫情又

加剧了下滑， 如失去2023年亚洲

杯举办权对于中国足球也是一次

打击，在这样根本不用隐瞒、其实

也隐瞒不了的大背景下， 外部资

本谁会选择此时入场， 扮演救世

主呢？

2010年前后， 中国足球也曾

跌入谷底。 但回过头比较，当时的

职业球员质量和数量基础都要远

远好于现在， 以恒大为代表的外

部资本杀入足坛抄底。 资本趋利。

中国足球是一个看不到短期收益

的行业， 资本们蜂拥而入的道理

也就不用说得太明白了。

但现在， 还有足球以外的信

号吗？ 就是有，怕给出的也是截然

相反的信息吧。 中国足球丢失的

不止是一个春天， 很可能在未来

多年里都无法拥有代表希望的春

天可言。

自说自画

●今年中超联赛的冷门迭

出。 北上广的三支豪门球队全

体告负。 北京国安被沧州雄师

击败， 张呈栋抱摔对手单刀赴

会的外援奥斯卡而被红牌直接

罚下，输球输得狼狈不堪。 上海

海港0比1不敌武汉长江， 新援

徐新飞踹对手领取红牌下场 。

广州队已经如愿成为了全华

班，被上海申花一球击败。 印象

之中申花在好几个赛季里是广

州恒大的送分童子， 如今总算

翻了一记身。 上届冠军山东泰

山虽以一球小胜浙江队， 但队

长郑铮放倒对手马修斯还亮出

鞋钉报复对方。 搞笑的是郑铮

在开幕式上还代表所有的球员

进行宣誓。 信誓旦旦不值钱了，

这是鲜活例子。 北上广球队首

轮皆 “开门黑 ”，这是前所未有

的故事， 令这三个一线城市的球

迷眼前一黑。 所幸当下的足球赛

事不是大家关心关注的焦点 ，吐

槽与怒怼只是一阵轻风而逝。 输

就输了，随它去矣。

●令神州球迷眼前一亮的是

几支升班马。 其中武汉三镇以四

球大胜河北队竟然坐上了积分榜

首席。 大连人队是以替补重庆队

而重返中超联赛的， 也应当视为

另类升班马。 以全华班出战的大

连人2比2战平了河南嵩山龙门 。

对手有四外援轮番上阵， 而大连

人主帅谢晖手中的牌面原来只是

为应付中甲联赛的。 上海滩“老克

勒” 谢晖这一战的战术安排和麾

下球员们的临场发挥已经被大家

点赞为惊艳之战了。 谢晖是竞聘

上岗大连人主教练的 。 我讲过 ：

“谢天谢地谢晖”。 球队出战首轮

便出彩， 大连人俱乐部与球迷已

经在谢谢谢晖了。 希望日后轮轮

赛后都能听到“谢谢”声。 上海人

向来就欢喜谢晖的， 无论他当球

员还是当教练。

●金元足球退潮后，高价的、

大牌和洋援、洋帅纷纷退走。 这使

我感到中国足球有点返回甲A时

代的味道了。 甲A10年，12支球队

参赛， 球场上奔跑的大多为本土

球员。 这才涌现出了中国足球的

“黄金一代”， 这才依仗这批球员

冲杀进了韩日世界杯。 少些亿元

价钱的洋枪洋炮， 多些青春年华

的土枪土炮， 中国足球重回刀耕

火种纯真时代又何妨。 足球的原

味就是靠自家子弟兵去打天下

的。 绿茵场上有更多的中国面孔

涌现才会有更好的中国足球。 这

才是正道。

国脚该带头
管理情绪

中超的
金色降落伞

中超无疑正在经历一次危

险的硬着陆。 如果说中超需要

一顶金色的降落伞， 那一定是

足球的情怀。

“就压着打”的谢晖一场比

赛后就圈粉无数。

全华班的大连人不是逼平

了四外援的河南嵩山龙门 ，而

是在补时阶段被对手绝平， 这本

来已经算一个不小的冷门了。 没

想到，全华班还压着四外援打。 球

迷看得过瘾，“就压着打” 也一夜

之间成了中超新“梗”。

这， 不仅仅是球迷对谢晖执

教的认可， 更是大家对中国足球

不要再被动挨打的期盼。 “就压着

打” 喊出了大家对中国足球的心

声。 谢晖不经意间，代言了球迷的

这份情怀。

足球比赛，很容易吸引人们，

在充满某种感情的心境下一起去

期待，去分享，去记忆。 这，就是所

谓的足球情怀。 不久前，上海一个

社区的志愿者们， 将当年申花俱

乐部的标志以及球员的号码 、名

字， 甚至当时球队的胸前广告都

像模像样地画在了“大白”服上。

快三十年了， 申花对于很多上海

人而言，已经是一种情怀。

情怀足球与金元足球不同 ，

投入远远不如豪门的俱乐部 ，也

同样可以踢出很有情怀的足球 。

在金元足球鼎盛时期， 广州富力

的投入远远不如同城的对手 ，但

是他们长期坚持传控踢法， 在高

产射手的带领下，圈粉无数，成了

一些球迷的第二主队。 时至今日，

俱乐部虽然经营也面临很大困

难， 但是依然承载着许多人对南

粤足球的感情。

足球场上没有常胜将军 ，也

不会有永远的豪门。 无论是资金

的投入，还是球队的成绩，在足够

长的时间内， 职业俱乐部都可能

要经历各种“硬着陆”。 职业联赛

也同样如此。 在不可避免的硬着

陆中，情怀就成了黄金降落伞。 如

果没有情怀的传承， 欧洲就不可

能有那么多百年俱乐部。

在契约精神下体现的公平 、

勇气、信心等职业足球基本元素，

应当成为中超的情怀， 成为中超

的金色降落伞。

消失了的春天

重返甲A

2022赛季中超联赛在克服

了各种难以想象的困难之后，终

于全面重启了。 但遗憾的是，首

轮比赛战罢 ，9场比赛中就出现

了4张红牌。 除了末仗北京国安

队与沧州雄狮队比赛中的两张

红牌属于技术犯规、完全是正常

比赛过程中出现的情况之外，揭

幕战中山东泰山队的队长郑铮

以及上海海港队的徐新在比赛

中领到的红牌实属不该。 尽管中

国足协纪律委员会的处罚决定

尚未公布，但即便是受到追加处

罚 ， 两人应也不会有太多的怨

言，毕竟身为国脚 ，该管理好自

己的情绪。

疫情之下，各个行业都殊为

不易，中国足球就更无需多言。就

球员而言，特别是作为国脚，如此

长时间处于封闭或隔离状态，处

于何种心境？不难想象。更重要的

是， 有些人还遭遇欠薪之类的难

题，即便是现在中超最终开赛了，

接下来是否能够如期拿到薪水？

依然还需要打上一个问号。所以，

有情绪、有想法，很正常。 我也不

想站在道德制高点上来片面指责

球员，所谓的“没有格局”“没有高

度”“没有素质”等定性，也就成为

了“圣人”的标准。 但这个世界没

有“圣人”，都是凡人。 只要是凡

人，都有七情六欲、都会有情绪的

时候。

可是 ，作为国脚 ，在中国足

球整体处于低迷时期，还是需要

注意一下自己的言行，这个要求

并不过分 。 毕竟在整体大环境

下，外界对中国足球的印象不是

不好的问题，而是“甚差”。 所以，

稍有风吹草动，各种言行就会被

无限放大，甚至上纲上线。 尤其

是 ，当球员头戴 “国脚 ”的光环

时，更需要谨慎。 而这也就要求

我们的国脚必须管理好自己的

情绪。 同样是红牌，或许郑铮与

徐新都不是出于本意，而且郑铮

过去一直都是“好孩子”形象，但

揭幕战如此受关注的比赛中出

现的抬脚动作， 稍微收一下，或

许也就没有那么多麻烦了。 而徐

新也同样 ，在跃起争抢时 ，稍微

收一下脚，也就避免了红牌的出

现。 也就是说，两张红牌，都仅仅

只是“一收脚”与 “一抬脚 ”的差

距，所导致的结果与后果便完全

不一。

所以，当下处于困境之中的

中国足球需要从业人员控制好

自己的情绪，尤其是有示范效应

的国脚们，更应该带头学会管理

好自己的情绪 ，不为别的 ，也别

光扯 “为了中国足球 ”这样的高

调， 仅仅只是为延续这个行业，

也应该学会这一点。但愿在后面

的比赛中，少一些这样不必要的

红牌。

昨天的第二轮中超，最大的

比分也是最令人唏嘘的一场比

赛，是昔日的中超超级霸主广州

队0比6输给了升班马武汉三镇。

毕竟身上还穿着和之前的

广州恒大一样的战袍，看比赛的

时候的确让人有点恍惚。 广州队

怎么就从当年中超占据绝对优

势的冠军球队，甚至去年这支球

队都是一支在中超有争冠可能

的球队，今年却滑落到了这样的

地步。

武汉三镇虽然今年从广州

接盘过来了不少球员，包括门将

刘殿座。 但中超新贵面对没落潦

倒的老霸主， 一点没有客气，一

点没有给对方留面子。

武汉三镇队的罗马尼亚外

援斯坦丘，400万欧元的身价，放

在金元时代不算什么，但在今年

冬窗，就是中超外援标王。 虽说

是近10年最便宜的外援标王，但

在如今的中超已经足够好用，武

汉三镇6比0大胜广州的比赛中，

他两次主罚直接任意球破门。

当然，作为升班马的武汉三

镇 ，两场中超第一场4比0、第二

场6比0一共进了10个球，不仅是

因为本队在内外援方面砸了大

钱，也不光是因为河北和广州是

中超新赛季实力靠后的球队。 中

超以前这样做的球队也不是没

有过 ， 但是武汉三镇这两场比

赛，明显看出来球队的打法特别

在进攻方面是有内容的，他们在

进攻中， 利用对手肋部空当，两

三人通过配合完成后插上射门

这方面，两场比赛都有不错的收

获。

本周日，武汉三镇下一轮联

赛的对手，正是上海申花！ 这场

比赛上海申花所遭遇的考验和

比赛的看点，并不亚于今天晚上

的上海德比。
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